

demonstraría la existencia del puente hacia el año 1426 o primer cuarto del siglo XV. No entramos en la veracidad de la supuesta batalla entre moros y cristianos, pero sí nos podemos acoger a algún suceso histórico acontecido por esas fechas. Estos datos son importantes para asegurar casi por completo la cronología romana de los puentes de Isso pues los máximos momentos de construcción de estos monumentos en España se pueden situar con los romanos y los Borbones, amén del siglo actual. Por tanto, si la referencia más antigua es del siglo XV la deducción parece lógica.

—Diccionario Geográfico MADDOZ. (1849).

- Voz Hellín. Pág. 163

*“... bañan y fertilizan parte del territorio el río Segura (...) que confluye con el Mundo que viniendo de parte de Yeste corre paralelo al interior proporcionando riego al termino de Hellín y sus caseríos, movimiento a varios molinos harineros y comunicación cómoda con las sierras de Segura, Andalucía y Murcia por medio de dos puentes, uno de piedra llamado de Isso en el caserío de este nombre y otro de madera en el Azaraque...”*

- Voz Hellín. Pág. 165

*“... fertiliza la vega de Hellín el río Mundo (...); facilitan su paso dos puentes, uno denominado de Isso, de piedra de sillería, con dos arcos, sólido y de buena construcción, por el que cruzan los caminos que comunican con la sierra de Segura y Andalucía; es celebre desde el 14 de agosto de 1823, en cuyo día las tropas constitucionales, al mando del coronel D. Andrés Egoaguirre, sostuvieron reñida acción con los realistas mandados por Besieres y el Locho, mucho más numerosas que aquellas. Posesionados los constitucionales de una altura que hay al lado opuesto del río y que enfila el puente, rechazaron con gloria repetidas veces a los realistas, distinguiéndose en la acción la caballería a las ordenes del valiente Foxa y los milicianos activos de Hellín, dirigidos por el capitán D. Tomás Martines...”*

Se observa cómo a mediados del siglo XIX el puente N.º 1 aún se utilizaba para comunicar la comarca de Hellín con Andalucía y la parte SO de Albacete. Es evidente que MADDOZ se refiere al puente que nosotros designamos con el N.º 1, pues, aunque dice tener dos arcos no es de extrañar que se le escapara el tercero, el más pequeñito de arenisca, pues aún hoy está cubierto de una espesa maleza casi impenetrable. Además ninguno de los existentes en la actualidad en el río Mundo es